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Николай Иванович Стукачев  

(17.01.1922 – 4.11.2022)  

Судья Княгининского районного суда в 

отставке, Ветеран судебной системы. 

Николай Иванович Стукачев родился в 

селе Негоново Лысковского района. 

1939-1940 г. – студент Горьковского 

государственного университета 

1940-1945 г. – военная служба 

1953-1955 гг. – слушатель Московской 

юридической школы 

1955 г. – Заведующий Волошинским 

райсоветом 

1955-1959 гг. – Инструктор 

Лысковского РК КПСС 

1959-1960 гг. - секретарь партбюро 

Совхоза «Друг крестьянина» 

1960 – 1987 г. – Народный судья 

Княгининского народного районного 

суда. 

«Большая ошибка судьи при 

рассмотрении уголовного дела может 

повлечь трагические последствия для 

человека» Н.И. Стукачев 

 

«Век живи – век учись!» - девиз людей, которые не устают от постоянных перемен 

в мире и вокруг себя и легко находят способы приобретать новые умения и знания. 

В случае с героем данной статьи эту пословицу можно воспринимать буквально. 

Николай Иванович Стукачев родился в селе Негоново Лысковского района. Он  
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застал Великую отечественную войну в период своей юности, когда был студентом. 

Несомненно, тревожные события повлияли на жизненный путь ветерана судебной 

системы, закалили его характер и дали понять, как много значит ответственность 

при исполнении своих обязанностей и службы.  

Стукачев Николай Иванович, в октябре 1940 года был призван в Красную армию со 

второго курса биологического факультета ГГУ. До начала Великой Отечественной 

войны он служил в аэродромной команде 291-й авиационной базы. 

В составе 554-го пушечно-артиллерийского полка Николай Иванович принимал 

участие в обороне Москвы и в битве под Курском.   В июле 1946 года по состоянию 

здоровья Н.И.Стукачев был демобилизован из армии.     

На очередных выборах на должность народного судьи, это было в 1982 году, 

оглашая итоги голосования, председатель районной избирательной комиссии 

сказал «Приходится удивляться тому, какой авторитет у Николая Ивановича среди 

населения района, из 9500 избирателей, только 6 человек проголосовали против 

его кандидатуры, а ведь он не награды раздавал!». На тот момент   Николай 

Иванович проработал в должности народного судьи Княгининского народного суда 

22 года. 

Из интервью Н.И. Стукачева 

Николай Иванович, расскажите, о том, как Вы попали на войну? 

- меня призвали в Красную Армию со второго курса 

биологического факультета Горьковского 

государственного университета в октябре 1940 года. До 

начала войны я служил в аэродромной команде 291 

Авиабазы, расположенной в Западной Белоруссии 

недалеко от границы с Польшей. 22 июня рано утром наш 

аэродром был подвергнут бомбардировке немецкими 

самолетами. Началось отступление наших войск и 

передислокация авиабазы. В период отступления, нас 

неоднократно бомбили с немецких самолетов. В одной 

из бомбардировок меня ранили в ногу, после чего я 

попал в Ярославский госпиталь, а потом в госпиталь г. 

Казань. Там меня лечили около 2-х месяцев и снова 

направили на фронт, где я оказался в составе 554 
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ПАП/РГК (пушечно артиллерийского полка, резерва главного командования) 

находящегося на западном фронте. 

Где Вам довелось служить во время ВОВ? 

- в составе артиллерийского полка я принимал участие в обороне Москвы и Курской 

битве. Так же я служил во взводе топографической разведки в должности 

топовычислителя. На эту должность назначались военнослужащие имеющие 

высшее образование. 

Чем занимался топовычислитель? 

- в мои профессиональные обязанности входило участие в топографической 

съемке местности с помощью теодолита в районе расположения орудия (пушек) 

нашего полка, обработка данных путем математических вычислений, определение 

координат нахождения орудий на местности, передача данных координат 

командирам батарей, которые те используют в расчетах при открытии огня по 

целям противника – пехоте, танкам, артиллерии. Моя работа помогала командирам 

батарей вести точный прицельный огонь по целям противника. Участие в 

топографической съемке местности иногда происходило по местам 

заминированным нашими или немецкими саперами при отступлении. Потому 

всегда приходилось быть осторожным, чтобы не наступить на мину. Иногда на 

возвышенных участках местности с помощью бинокля или стереотрубы нас 

обнаруживали немецкие артиллеристы и открывали по нашему отделению огонь. В 

этом случае мы быстро уходили из зоны видимости. Кроме профессиональной 

работы топовычислителем, командование полка мне давало много других заданий, 

которые я выполнял добросовестно и за это командир полка мне неоднократно 

объявлял приказами по полку благодарности. 

Какой период Вам запомнился как самое сложное время во время войны? 

- особенно большие трудности пришлось пережить при обороне г. Москвы. Осень 

1941 года была дождливой, а зима 1941-1942 гг. была снежной и холодной, морозы 

доходили до 40-41º С. Всю осень и зиму мы находились в лесах. Жили под 

открытым небом. В это время на подступах к Москве шли ожесточенные бои, в 

которых несли большие потери обе стороны. Длительное время наши войска 

оборонялись, а 5 декабря 1941 года перешли к решительному и успешному 

контрнаступлению и отбросили немецкие войска от Москвы  на 150-300 км. С осени 

1941 года до конца марта 1942 года мы не мылись в бане, не меняли нательное 

белье, у солдат появились вши. И только с конца марта 1942 года у нас появилась 
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возможность мыться в примитивных банях (в палатках) и менять нательное белье. 

Солдатская жизнь была трудной. Было и постоянное недосыпание (каждую ночь 

приходилось стоять на «посту» и охранять какой-то объект), и недоедание 

(фронтовой паек был, вроде бы неплохой, но при жизни под открытым небом его не 

хватало). Постоянные физические нагрузки (при строительстве блиндажей, рытье 

котлованов, валке деревьев, переноске 5 метрового накатника на расстояние 200-

300 и более метров) чередовались опасными ситуациями для жизни. 

Николай Иванович, расскажите о Вашем участии в битве под Курской дугой. 

- после окончания боев под Москвой наш полк (как ОПГ) был направлен в район 

Курской дуги и принимал активное участие в Курской битве. Фронтовая жизнь 

всегда была опасной для жизни фронтовиков – бомбежки и постоянные 

артиллерийские, минометные, пулеметные обстрелы. В моей фронтовой жизни 

были опасные ситуации, когда я мог погибнуть или оказаться в плену у немцев, но 

мне сопутствовала удача. По окончании Курской битвы командование полка 

направило меня учиться в 3-е Ленинградское артиллерийское училище со сроком 

обучения 1,5 года. По окончанию обучения мне было присвоено офицерское звание 

младший лейтенант, и я был направлен для прохождения дальнейшей службы в 

центральную группу войск (Австрия). Но продолжать службу я не смог – из-за 

тяжелых условий жизни, мой организм ослаб и я заболел туберкулезом легких. 

После 5 месячного лечения, я хотел продолжить службу в армии, но после 

прибытия в Вену, врачи меня отправили для продолжительного лечения в 

госпиталях и санаториях Красной Армии. В июне 1946 года по состоянию здоровья 
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я был демобилизован из армии.  Всего на фронте мне пришлось быть с 22 июня 

1941 г. по 12 декабря 1943 года.  

Какие награды Вы получили за участие в ВОВ? 

- в период нахождения на фронте я был награжден медалью «За боевые заслуги», 

орденом Отечественной войны 1 степени, медалями  «За оборону Москвы», «за 

победу над Германией», медалью Жукова, десятью юбилейными медалями, 

Нижегородское законодательное собрание присвоило мне почетное звание 

«Заслуженный ветеран Нижегородской области» и наградило знаком «Участнику 

Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. от благодарных нижегородцев», а 

правительство г. Москва наградило знаком «70 лет битвы за Москву». 

Николай Иванович, расскажите, о том, как Вы выбрали профессию? 

- Когда передо мной встал выбор, какую профессию выбрать, то рассудив, что 

кроме биологии меня интересуют знания о государственном устройстве и праве, я 

решил избрать профессию юриста. С этой целью поступил в Московскую 

юридическую школу, которая была в нашей стране единственной в 1953 году. В 

1955 году окончил МЮШ с отличием. Эта школа готовила юристов для работы в 

органах суда, прокуратуры, нотариата…. Наш выпуск был последним в данной 

школе. Обязательного распределения на работу не было, так как в том году были 

сокращены 15000 судебно-прокурорских работников. При выпуске из МЮШ были 

заявки на специалистов от министерства Социального обеспечения, Советских 

органов, нотариата, МВД и я тогда, подумав, дал свое согласие на работу 

заведующим Райсобесом Волошинского района Каменской области (это сейчас 

северная часть Ростовской области). Проработав 1 месяц, я уволился по 

собственному желанию, так как негде было жить, квартиру не предоставляли, а 

надежды получить её в ближайшие годы не было. Так же были проблемы с 

трудоустройством супруги по специальности. Потом я вернулся на родину и в 

течение нескольких лет проработал в райкоме партии. 

Когда и каким образом Вы стали судьей? 

- в 1960 году мне пришло письмо от председателя Горьковского областного суда 

Гурбатова Н.М., в котором он спрашивал, есть ли у меня желание стать судьей и 

если да, то в каком районе области. Я знал, что работа судьи требует хороших 

знаний законов, умения их применять на практике. Понимал, что работа почетная и 

ответственная перед народом. Работая, я одновременно учился в ВЮЗИ, который 

окончил с отличием. Я считал, что справлюсь с работой народного судьи, поэтому 
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дал согласие баллотироваться на выборах судьи в Княгининском районе. 

Заработная плата у судей была небольшая, льгот в то время тоже никаких не было. 

Понимал так же, что будут и трудности с получением жилья.  В то время были 

сложности с подбором кадров на должность судьи, так как требовались 

высококвалифицированные юристы с высшим образованием, а заработная плата 

была небольшой. Многие судьи, из-за высокой нервной нагрузки при рассмотрении 

сложных уголовных дел, испытывая ответственность за допущенные ошибки при 

рассмотрении дел, уходили с работы, не проработав положенные 5 лет. Большая 

часть судей отказывалась баллотироваться на второй срок. 

 Расскажите про коллектив, с которым Вам пришлось работать? 
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- Мне пришлось работать в основном с женским коллективом. Из мужчин был 

только судебный исполнитель. К работе они относились ответственно и выполняли 

её добросовестно. 

Николай Иванович, приходилось ли Вам рассматривать дела в выездных 

судебных заседаниях? 

- Да, пожалуй, что 50% уголовных и примерно 20% гражданских дел было 

рассмотрено мною в выездных судебных заседаниях. В то время дела 

рассматривались в клубах колхозов, на предприятиях райцентра как правило с 

участием общественных представителей и при хорошей явке слушателей. 

Уголовные дела рассматривались различных категорий: это и хищения 

государственной или общественной собственности, и хулиганство, и 

насильственные действия против личности, а также многие другие. Рассмотрение 

уголовных дел в выездных заседаниях показывало работу суда по борьбе с 

преступностью и носило воспитательный характер для населения. По гражданским 

делам рассматривались дела, связанные с причинением колхозам и совхозам 

ущерба от падежа скота по вине работников, а также другие дела.  Целью 

публичного рассмотрения гражданских дел было поднять чувство ответственности 

работников животноводства за сохранение скота. 

-Николай Иванович, что для Вас значила работа в должности судьи, не хотели 

поменять профессию? 

- Работа эта трудная, но интересная. 

Заработные платы тогда были невысокие, 

зато нервная нагрузка при рассмотрении 

сложных уголовных дел и моральная 

ответственность за допущенные ошибки 

приводили к большой текучке судей. В то 

время 20% судей, уходили с работы, не 

проработав и пятилетнего срока, а при 

очередных выборах 50% оставшихся 

отказывались баллотироваться на второй 

срок. Я остался верен своей профессии и 

району, в котором работал. Мне 

предлагали работу в более крупных 

районных судах в должности 

председателя суда, предлагали и более высокооплачиваемую работу, но я 
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отказался. Я знал, что работа судьи требует хороших знаний законов, умение их 

применять в практической работе, умение работать с народом. Должность судьи 

является ответственной и почетной.  Считал, что справлюсь с работой народного 

судьи, поэтому и дал согласие баллотироваться на выборах судей в Княгининском. 

-  С какими трудностями Вам пришлось столкнуться в начале работы? 

- В начале работы судьей, для меня было много неясных вопросов по подготовке и 

ведению судебных заседаний, по рассмотрению уголовных и гражданских дел, о 

том, как правильно составлять приговоры и решения. Во время учебы нас этому не 

учили, а практику в судах я проходил всего в течение одной недели. Познакомился 

с работой судьи поверхностно, без ознакомления и изучения опыта его работы. Все 

неясные вопросы, мне пришлось разрешать самому, самостоятельно изучая 

юридическую литературу и применяя на практике полученные знания. Образцов 

судебных документов тогда не было.  Создавал сложности при рассмотрении 

уголовных дел один адвокат.  Дело в том, что он, систематически злоупотребляя 

правами адвоката, уговаривал подзащитных изменять свои показания в судебном 

заседании, если они были признательными в период следствия, а родственникам 

подсудимых рекомендовал уговаривать свидетелей изменить показания, брал 

завышенные гонорары (при том, что оплата труда адвоката тогда составляла 25-50 



рублей, в зависимости от сложности дела, а он брал по 800 и более рублей). 

Впоследствии его из адвокатов исключили. Могу сказать, что данные действия 

этого защитника мешали правосудию. К суду же народ относился уважительно: 

спокойно разговаривали, головные уборы в помещении снимали.   

- С кем начинали работать, какое хозяйство Вам досталось в наследство? 

- Здание суда, в котором я стал работать, было не типовое, построенное из камня, 

до прихода советской власти в нем размещалась начальная школа.  Здание 

состояло из 3 комнат. В самой большой из них был оборудован зал судебных 

заседаний, в другой комнате кабинет судьи и еще одну комнату занимали секретари 

и судоисполнитель. При печном отоплении много хлопот было с заготовкой дров на 

зиму. В холодное время температура в помещении держалась на уровне 18-20 ºС. 

Николай Иванович   награжден орденом «Отечественной войны 1 степени», 

медалями «За боевые заслуги», «За оборону Москвы», «За победу над Германией» 

имеет свыше 10 юбилейных медалей.  

 

 

 

“Ветеран труда” “50 лет победы в 

Великой 

Отечественной 

войне 1941-1945 гг.” 

“70 лет вооруженных 

сил СССР” 

“Медаль Жукова” 

“75 лет победы в 

Великой 

Отечественной 

войне 1941-1945 гг.” 

“60 лет вооруженных 

сил СССР” 

“60 лет победы в 

Великой 

Отечественной войне 

1941-1945 гг.” 

”Тридцать лет 

победы в Великой 

Отечественной 

войне 1941-1945 гг.” 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

- 

“65 лет победы в 

Великой 

Отечественной войне” 

“50 лет вооруженных 

сил СССР” 

“За победу над 

Германией в Великой 

Отечественной войне 

1941-1945 гг.” 

“За оборону Москвы” 

“За доблестный труд. 

В ознаменование в 

100-летие со дня 

рождения Владимира 

Ильича Ленина” 

“65 лет битвы за 

Москву” 

“60 лет битвы за 

Москву” 

“75 лет битвы за 

Москву” 

- 

“75 лет победы в 

Великой 

Отечественной 

войне 1941-1945 гг.” 

“60 лет вооруженных 

сил СССР” 

“60 лет победы в 

Великой 

Отечественной войне 

1941-1945 гг.” 

”Тридцать лет 

победы в Великой 

Отечественной 

войне 1941-1945 гг.” 
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“Ветеран судебной 

системы” 

“За боевые заслуги” “80 лет битвы за 

Москву” 

“Заслуженный ветеран” “70 лет битвы за 

Москву” 

“Орден 

Отечественной 

войны I степени” 

“За мужество и 

любовь к Отечеству” 

“Фронтовик 1941-

1945” 
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Имеет почетное звание «Заслуженный ветеран Нижегородской области». Стукачев 

Н.И. в период работы судьей принимал активное участие в общественной  работе. 

За профессиональную и добросовестную работу судьей, а так же  активную 

общественную работу он неоднократно поощрялся почетными грамотами и 

подарками от областного суда, отдела юстиции, обкома партии, облисполкома, 

министра юстиции и местных партийных органов. Его фотография  была 

размещена  на доске почета в областном суде и отделе юстиции.  Его занесли в 

«книгу почета района», что было высшим поощрением в районе за выполняемую 

общественную работу в то время. За время своей работы Стукачев Н.И. 

награждался медалями  «За доблестный труд», «Ветеран труда». В его трудовой 

книжке записи о 30 поощрениях. Положительную оценку его работе давали и 

жители района. 

Недавно Николай Иванович отметил 100-летний юбилей, а также был награжден за 

большой вклад в совершенствование правосудия в Российской Федерации, заслуги 

в защите прав и законных интересов граждан, многолетний добросовестный труд 

Почётным знаком Совета судей Российской Федерации «Ветеран судебной 

системы». 

В связи с юбилеем и вручением Почетного знака Совета судей Российской 

Федерации «Ветеран судебной системы» в здании Княгининского районного суда 

Нижегородской области состоялись два торжественных мероприятия, где юбиляр 

продемонстрировал, что до сих пор находится в добром здравии и с оптимистичным 
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взглядом в будущее. Н.И. Стукачева поздравили с важными событиями первые 

лица Княгининского района и Судейского сообщества Нижегородской области. 

4 ноября 2022 года Николай Иванович Стукачев скончался на 101-м году жизни. 

Николай Иванович прошёл огромный жизненный путь с достоинством. В памяти 

людей он останется мудрым, решительным, трудолюбивым, искренним, честным и 

волевым человеком с добрым сердцем. 
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